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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
ALIANZA DEL IEQ CON PARTIDOS Y MUJERES PARA CONSTRUIR UNA DEMOCRACIA INCLUYENTE  
Es necesario destinar recursos y esfuerzos institucionales de los partidos políticos para la creación y 
fortalecimiento de liderazgos femeninos rumbo al 2015, afirmó la Presidenta del Consejo General del 
Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Yolanda Elías Calles Cantú. Al impartir la conferencia ‘Mujeres al 
poder. Desafíos hacia el 2015’ en la Convención de Mujeres del partido Nueva Alianza, la Consejera Electoral 
afirmó que el IEQ es un aliado de los partidos y de las mujeres en la construcción de una democracia 
incluyente y justa. El Presidente del Comité Directivo Estatal de Nueva Alianza en Querétaro, Óscar Arturo 
Rodríguez Cervantes, agradeció la participación de la Presidenta del IEQ y refrendó el interés de su partido 
de apoyar el empoderamiento de las mujeres, para llevar a cabo la transformación de la sociedad a través de 
la educación. Yolanda Elías Calles compartió a la militancia reunida en el Teatro Metropolitano, en su 
mayoría mujeres de los municipios de la entidad, las disposiciones legales que garantizan sus derechos 
políticos, así como los casos judiciales relevantes en la materia. Dijo que para el 2015 los partidos deben 
aplicar la regla de 60/40 para determinar sus candidaturas –independientemente del método de selección -, 
observar la alternancia de géneros en las fórmulas para los órganos legislativos e integrar las fórmulas de 
candidaturas por personas del mismo género. De igual forma, señaló que a 60 años del reconocimiento del 
derecho al voto de las mujeres, el avance en la plena incorporación a los espacios de toma de decisión han 
sido lentos; agregó que ejemplo de ello es Querétaro, donde los espacios ocupados por mujeres son 
marginales: dos presidentas municipales y dos diputadas locales. En ese contexto, destacó que las cuotas de 
género han demostrado su efectividad en el ámbito federal, en donde a partir de las disposiciones judiciales 
de 2012 se logra que las mujeres ocupen un 38% de la Cámara de Diputados y un 32% de la Cámara de 
Senadores. Exhortó a las mujeres a superar tres obstáculos: elegirse a sí mismas, ser electas por su partido y 
ser electas por los ciudadanos; por lo que subrayó la importancia de que las mujeres se preparen para 
participar en política, ya que una mayor presencia de este sector de la población en los espacios de 
representación popular transforma la agenda pública. En el evento estuvieron presentes el Presidente 
Nacional de Nueva Alianza, Luis Castro Obregón; el Diputado local Jesús Galván Méndez, el Consejero Estatal 
Abel Espinosa Suárez y el Secretario General de la Sección XXIV del SNTE, Juan Emilio Hernández Molina, 
entre otras personalidades del partido. 
 
INFORMATIVO DE QUERÉTARO: 
http://informativoqro.blogspot.mx/2013/11/alianza-del-ieq-con-partidos-y-mujeres.html 
 
RR NOTICIAS: 
http://rrnoticias.mx/?p=9894 
 
EXHORTA YOLANDA A LAS MUJERES A SUPERAR OBSTÁCULOS 
Por Noticias 
Es necesario destinar recursos y esfuerzos institucionales de los partidos políticos para la creación y 
fortalecimiento de liderazgos femeninos rumbo al 2015, afirmó la Presidenta del Consejo General del 
Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Yolanda Elías Calles Cantú. Al impartir la conferencia ‘Mujeres al 
poder. Desafíos hacia el 2015’ en la Convención de Mujeres del partido Nueva Alianza, la Consejera Electoral 
afirmó que el IEQ es un aliado de los partidos y de las mujeres en la construcción de una democracia 
incluyente y justa.  
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El Presidente del Comité Directivo Estatal de Nueva Alianza en Querétaro, Óscar Arturo Rodríguez 
Cervantes, agradeció la participación de la Presidenta del IEQ y refrendó el interés de su partido de apoyar el 
empoderamiento de las mujeres, para llevar a cabo la transformación de la sociedad a través de la educación. 
Yolanda Elías Calles compartió a la militancia reunida en el Teatro Metropolitano, en su mayoría mujeres de 
los municipios de la entidad, las disposiciones legales que garantizan sus derechos políticos, así como los 
casos judiciales relevantes en la materia. Dijo que para el 2015 los partidos deben aplicar la regla de 60/40 
para determinar sus candidaturas –independientemente del método de selección -, observar la alternancia 
de géneros en las fórmulas para los órganos legislativos e integrar las fórmulas de candidaturas por 
personas del mismo género. De igual forma, señaló que a 60 años del reconocimiento del derecho al voto de 
las mujeres, el avance en la plena incorporación a los espacios de toma de decisión han sido lentos; agregó 
que ejemplo de ello es Querétaro, donde los espacios ocupados por mujeres son marginales: dos presidentas 
municipales y dos diputadas locales. En ese contexto, destacó que las cuotas de género han demostrado su 
efectividad en el ámbito federal, en donde a partir de las disposiciones judiciales de 2012 se logra que las 
mujeres ocupen un 38% de la Cámara de Diputados y un 32% de la Cámara de Senadores. Exhortó a las 
mujeres a superar tres obstáculos: elegirse a sí mismas, ser electas por su partido y ser electas por los 
ciudadanos; por lo que subrayó la importancia de que las mujeres se preparen para participar en política, ya 
que una mayor presencia de este sector de la población en los espacios de representación popular 
transforma la agenda pública. (N-Síguelo p.3) 
 
NECESARIO APOYO A MUJERES: IEQ 

Por Redacción 
Es necesario destinar recursos y esfuerzos institucionales de los partidos políticos para la creación y 
fortalecimiento de liderazgos femeninos rumbo al 2015, afirmó la presidenta del Consejo General del 
Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Yolanda Elías Calles Cantú. Al impartir la conferencia ‘Mujeres al 
poder. Desafíos hacia el 2015’ en la Convención de Mujeres del partido Nueva Alianza, la consejera electoral 
afirmó que el IEQ es un aliado de los partidos y de las mujeres en la construcción de una democracia 
incluyente y justa. El presidente del Comité Directivo Estatal de Nueva Alianza en Querétaro, Óscar Arturo 
Rodríguez Cervantes, agradeció la participación de la presidenta del IEQ y refrendó el interés de su partido 
de apoyar el empoderamiento de las mujeres, para llevar a cabo la transformación de la sociedad a través de 
la educación. Elías Calles compartió a la militancia reunida en el Teatro Metropolitano, en su mayoría 
mujeres de los municipios de la entidad, las disposiciones legales que garantizan sus derechos políticos, así 
como los casos judiciales relevantes en la materia. Dijo que para 2015 los partidos deben aplicar la regla de 
60/40 para determinar sus candidaturas —independientemente del método de selección—, observar la 
alternancia de géneros en las fórmulas para los órganos legislativos e integrar las fórmulas de candidaturas 
por personas del mismo género. De igual forma, señaló que a 60 años del reconocimiento del derecho al voto 
de las mujeres, el avance en la plena incorporación a los espacios de toma de decisión han sido lentos; agregó 
que ejemplo de ello es Querétaro, donde los espacios ocupados por mujeres son marginales: dos presidentas 
municipales y dos diputadas locales. En ese contexto, destacó que las cuotas de género han demostrado su 
efectividad en el ámbito federal, en donde a partir de las disposiciones judiciales de 2012 se logra que las 
mujeres ocupen un 38% de la Cámara de Diputados y un 32% de la Cámara de Senadores. Exhortó a las 
mujeres a superar tres obstáculos: elegirse a sí mismas, ser electas por su partido y ciudadanos; por lo que 
subrayó la importancia de que las mujeres se preparen para participar en política, ya que una mayor 
presencia de este sector de la población en los espacios de representación popular transforma la agenda 
pública. En el evento estuvieron presentes el presidente Nacional de Nueva Alianza, Luis Castro Obregón; el 
diputado local Jesús Galván Méndez, el consejero estatal, Abel Espinosa Suárez y el secretario general de la 
Sección 24 del SNTE, Juan Emilio Hernández Molina, entre otras personalidades del partido. (EUQ, 5) 
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http://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/25-11-2013/necesario-apoyo-mujeres-ieq 
 
EMPODEREN A MUJERES: IEQ 

Advierte que partidos deben fortalecer liderazgos femeninos rumbo al 2015 
Por Aimée Pacheco 
“Es necesario destinar recursos y esfuerzos institucionales de los partidos políticos para la creación y 
fortalecimiento de liderazgos femeninos rumbo al 2015”, afirmó la Presidenta del Consejo General del 
Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Yolanda Elías Calles Cantú.  Al impartir la conferencia ‘Mujeres al 
poder. Desafíos hacia el 2015’ en la Convención de Mujeres del partido Nueva Alianza, la Consejera Electoral 
afirmó que el IEQ es un aliado de los partidos y de las mujeres en la construcción de una democracia 
incluyente y justa.  El Presidente del Comité Directivo Estatal de Nueva Alianza en Querétaro, Óscar Arturo 
Rodríguez Cervantes, agradeció la participación de la Presidenta del IEQ y refrendó el interés de su partido 
de apoyar el empoderamiento de las mujeres, para llevar a cabo la transformación de la sociedad a través de 
la educación. Yolanda Elías Calles compartió a la militancia reunida en el Teatro Metropolitano, en su 
mayoría mujeres de los municipios de la entidad, las disposiciones legales que garantizan sus derechos 
políticos, así como los casos judiciales relevantes en la materia.  Dijo que para el 2015 los partidos deben 
aplicar la regla de 60/40 para determinar sus candidaturas –independientemente del método de selección -, 
observar la alternancia de géneros en las fórmulas para los órganos legislativos e integrar las fórmulas de 
candidaturas por personas del mismo género. De igual forma, señaló que a 60 años del reconocimiento del 
derecho al voto de las mujeres, el avance en la plena incorporación a los espacios de toma de decisión han 
sido lentos; agregó que ejemplo de ello es Querétaro, donde los espacios ocupados por mujeres son 
marginales: dos presidentas municipales y dos diputadas locales.  En ese contexto, destacó que las cuotas de 
género han demostrado su efectividad en el ámbito federal, en donde a partir de las disposiciones judiciales 
de 2012 se logra que las mujeres ocupen un 38% de la Cámara de Diputados y un 32% de la Cámara de 
Senadores. Exhortó a las mujeres a superar tres obstáculos: elegirse a sí mismas, ser electas por su partido y 
ser electas por los ciudadanos; por lo que subrayó la importancia de que las mujeres se preparen para 
participar en política, ya que una mayor presencia de este sector de la población en los espacios de 
representación popular transforma la agenda pública.   En el evento estuvieron presentes el Presidente 
Nacional de Nueva Alianza, Luis Castro Obregón; el Diputado local Jesús Galván Méndez, el Consejero Estatal 
Abel Espinosa Suárez y el Secretario General de la Sección XXIV del SNTE, Juan Emilio Hernández Molina, 
entre otras personalidades del partido. (DQ, 4) 
 
PRESENTAN LIBRO EDITADO POR EL IEQ EN EL SENADO  

Por Crispín Barrera Ponce 
Argonmexico  /  Los institutos electorales del país asumen a cabalidad el compromiso de fortalecer una 
cultura de respeto e inclusión, que se encamine a eliminar las brechas de desigualdad que persisten, afirmó 
la Presidenta del Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Yolanda Elías Calles Cantú. Al 
participar en la presentación del libro ‘Los derechos en los tiempos de género (de mujeres, feminismo y 
derecho)’ del Dr. Santiago Nieto Castillo en el Senado de la República, Calles Cantú refrendó la convicción de 
los órganos electorales de impulsar acciones para integrar a todos los sectores de la sociedad en los espacios 
de toma de decisiones. El autor de la obra dijo que a pesar de los grandes avances en la construcción de un 
modelo de igualdad sustancial entre mujeres y hombres, es preciso generar e interpretar leyes con 
perspectiva de género, dejando atrás patrones “misóginos o machistas” y mejorar las condiciones de este 
sector de la población, como una tarea y un compromiso de todos.  
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La Senadora por Querétaro Marcela Torres Peimbert felicitó al IEQ y al autor por el ejercicio democrático 

que representa la publicación, la cual fomenta la cultura político-democrática con equidad de género y 

difunde los criterios judiciales en esta materia. En tanto, la Senadora Diva Hadamira Gastélum Bajo, 

Presidenta de la Comisión para la Igualdad de Género, destacó que el libro es una guía que invita a hacer una 

reflexión sobre los derechos en los tiempos de género. Por su parte, la Senadoras Angélica de la Peña Gómez, 

Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, y Lucero Saldaña Pérez, se congratularon por la edición de 

la obra a cargo del IEQ,  ya que abona a la cultura política de los ciudadanos con perspectiva de género e 

hicieron votos para su difusión de manera masiva. En tal sentido, integrantes de las Comisiones para la 

Igualdad de Género, Derechos Humanos y la de Biblioteca y Asuntos Editoriales, expresaron su intención de 

llevar a cabo junto con el IEQ una segunda edición del libro. En el evento estuvieron presentes los Consejeros 

Electorales del IEQ Magdiel Hernández Tinajero y Alfredo Flores Ríos; Consejeros de los órganos electorales 

locales del Estado de México, Distrito Federal, Yucatán, Veracruz, Campeche, Puebla, Michoacán, entre otros, 

así como un grupo de estudiantes de la Universidad Autónoma de Querétaro.  

 

http://www.argonmexico.com/index.php?option=com_content&view=article&id=37593:presentan-libro-

editado-por-el-ieq-en-el-senado-&catid=108:politicas&Itemid=360 

 

COLUMNA PLAZA DE ARMAS 

Por Sergio Venegas Ramírez 

-LA CARAMBADA- Piratas. Según fuentes de este armero, en el Instituto Electoral de Querétaro se 

formalizará hoy o en el transcurso de la semana la documentación a cargo de ciudadanos –jejeje- con la 

intención de resolver el registro de un partido político estatal: ¡Convergencia! ¿Qué deben presentar? 1. 

Declaración de principios 2. Programa de Acción 3. Estatutos 4. Listas de afiliados 5. Certificados de 

asambleas en cuando menos 10 municipios, y 6. Certificado de asamblea estatal. La Ley Electoral del Estado 

señala plazos al Consejo General del IEQ para resolver y lo primero que debe analizar es si se está en tiempo 

ya que –cita el Artículo 168 de la Ley- el Consejo sólo podrá recibir la solicitud de la organización que 

pretenda su registro como partido político o asociación política dentro del año posterior a cada proceso 

electoral. Habrá que ver el cauce que se dará a este tema en los próximos días. Como dato adicional, al día de 

hoy sólo existe una asociación política llamada “Alianza Campesina”, que encabeza Connie Herrera. Datos 

históricos de un partido político estatal NO hay. Pero en fin, es la historia política partidista queretana y un 

capítulo más en la ruptura entre los Aguilera y su antes promotor Marco Antonio León. Y el 2015. Que ya 

viene. (PA, 2) 

 

ASTERISCOS 

***NUEVO. También la mañana de hoy lunes, los integrantes del Comité Directivo Estatal de Convergencia 

Ciudadana acuden a las Instalaciones del Instituto Electoral de Querétaro, que preside Yolanda Elías Calles 

Cantú, para entregar los documentos requeridos por la ley, a fin de tramitar su registro como partido 

políticos estatal, Al término del trámite, dictarán conferencia de prensa. Si todo va bien para este 

organismo0, en los comicios de 2015 estarán en las boletas, al igual que morena. (C.p.4) 
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COLUMNA “DESDE EL IEQ” 

‘TRATADOS INTERNACIONALES EN EL DERECHO NACIONAL’ 

Por José Vidal Uribe Concha 

En épocas contemporáneas hemos estado expuestos a la interdependencia y colaboración con otros Estados, 

que deriva acuerdos y/o convenciones internacionales que México suscribe dentro de marcos bilaterales o 

multilaterales; dado que los tratados internacionales regulan algunas materias que tienen impacto directo en 

el Derecho nacional, tal como es el caso de los derechos humanos, y por la responsabilidad que adquiere 

México de cumplirlos, ha brindado peso a estos tratados internacionales. Si se considera que el Congreso de 

la Unión realiza la tarea de crear las leyes, es inevitable que nos surja el cuestionamiento respecto de la 

jerarquía y la relación que guarda el Derecho Internacional y el propio, a fin de dar lugar al ordenamiento 

jurídico interno; hasta el 11 de mayo de 1999, la Suprema Corte de Justicia había mantenido el criterio de 

que las leyes federales y los tratados internacionales tenían la misma jerarquía normativa, inmediatamente 

debajo de la Constitución; sin embargo, el más alto Tribunal de la Nación determinó que los tratados 

internacionales se encuentran en un segundo plano, inmediatamente debajo de la Ley Fundamental y por 

encima del Derecho federal y local, con lo que se deja sin efecto a la tesis adoptada anteriormente P.C/92, 

publicada en la Gaceta del Semanario Judicial de la Federación, No. 60, correspondiente a diciembre de 1992. 

La nueva tesis LXXVII aprobada por el Tribunal Pleno, el 28 de octubre de 1999, derivó del amparo en 

revisión No. 1475/98, interpuesto por el Sindicato Nacional de Controladores de Tránsito Aéreo, y fue 

votada por unanimidad de los diez Ministros presentes, determinando que la misma es idónea para integrar 

tesis jurisprudencial; la determinación referida deriva de la reflexión sobre el contenido del Artículo 133 

constitucional. La Suprema Corte de Justicia consideró que los tratados internacionales se encuentran en un 

segundo plano inmediatamente debajo de la Ley Fundamental y por encima del Derecho federal y el local. La 

anterior interpretación del Artículo 133 constitucional, surge a partir de que, los compromisos 

internacionales son asumidos por el Estado mexicano en su conjunto y comprometen a todas sus 

autoridades frente a la comunidad internacional; otro aspecto importante para que se haya considerado esta 

jerarquía de los tratados, es la relativa a que en esta materia no existe limitación competencial entre la 

Federación y las entidades federativas, esto es, no se toma en cuenta la competencia federal o local del 

contenido del tratado, sino que por mandato expreso del propio Artículo 133 el Presidente de la República y 

el Senado pueden obligar al Estado mexicano en cualquier materia, independientemente de que para otros 

efectos ésta sea competencia de las entidades federativas. Como fundamento de la nueva tesis que se asumió 

por parte de la Suprema Corte, se menciona dentro del argumento el hecho de que México es parte de la 

Convención de Viena sobre el Derecho de los Tratados de 1969, en vigor desde 1980 y ratificada por nuestro 

país en 1974, haciendo mención del Artículo 27 de dicho instrumento para precisar que una Parte 

Contratante no podrá invocar las disposiciones de su Derecho interno como justificación del incumplimiento 

de un tratado, con la única excepción de que sus disposiciones no sean contrarias a las normas de 

importancia fundamental de su derecho. No cabe duda que esta nueva perspectiva, constituye una nueva 

lectura del Artículo 133 constitucional y una óptica novedosa; romper paradigmas en cualquier doctrina no 

solo implica un reto argumentativo sólido, además brinda la oportunidad de promover visiones con miras a 

este nuevo mundo en el que nos encontramos y para marcar rumbo y perspectiva para lo que se quiere 

garantizar los futuros ciudadanos; no omito mencionar que resulta grato pertenecer al siglo en que los 

Derechos Humanos se encuentran garantizados por nuestra carta magna. Es importante destacar que dentro 

de la tesis referida, se cita: “los compromisos internacionales son asumidos por el Estado mexicano en su 

conjunto y comprometen a todas sus autoridades frente a la comunidad internacional”, en razón de ello es que 

el Instituto Electoral de Querétaro considera dentro de sus determinaciones, la obligada visión que da la 

máxima protección al individuo, así como las referencias del Derecho Internacional.  
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Existen diversos instrumentos internacionales que refieren y se relacionan directamente con la materia que 

resulta competencia de este órgano comicial, tales como: Carta de las Naciones Unidas; Declaración Universal 

de los Derechos Humanos; Convención Interamericana sobre Concesión de los Derechos Políticos a la 

Mujer;Convención sobre los Derechos Políticos de la Mujer; Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos; 

Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos; Convención Americana sobre Derechos Humanos “Pacto de 

San José de Costa Rica”; Convención Internacional sobre la Protección de los Derechos de todos los Trabajadores 

Migratorios y de sus Familiares; Convención Interamericana para la Eliminación de Todas las Formas de 

Discriminación contra las Personas con Discapacidad; Convención Internacional Sobre la Eliminación de Todas 

las Formas de Discriminación Racial; Convención sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación 

Contra la Mujer; Declaración y Plataforma de Acción de Beijing; y la Convención Interamericana para prevenir, 

sancionar y erradicar la violencia contra la mujer “Convención de Belém do Pará”. En entregas posteriores me 

permitiré hacer mención de cada una de ellas y la relación obligada que guardan con nuestro proceder 

institucional cotidiano. (PA, 8) 

 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
ESTRENARÁ IFE CREDENCIAL 
Por Irán Hernández 

El Consejo General del IFE aprobó cambios en la credencial para votar, con un modelo de mica que integrará 

ocho medidas de seguridad, incorporación d firma digital y reducción en la entrega de 20 a siete días, 

informó Domingo Bautista, vocal del Registro Federal de Electores en Querétaro, quien dijo que a mediados 

del próximo mes el ciudadano podrá solicitar el nuevo diseño. (EC, 5) 

 

SE TAMBALEA EL PACTO POR MÉXICO POR LA REFORMA POLÍTICA: CASILLAS 
Por Leticia Jaramillo 

El Pacto por México está tambaleando por no discutir la reforma política a la que se la sacado la vuelta, y 

podría ser una causa de ruptura, adelantó el diputado panista Apolinar Casillas Gutiérrez. Dijo que aún hay 

temas en la agenda que pueden beneficiar a México y sería importante discutirlos. El presidente de la 

Comisión de Gobernación Administración Pública y Asuntos Electorales en la Legislatura local, manifestó 

que el PRI alude la discusión de la reforma electoral, pese a que estaba incluida en la agenda cronológica 

programada por el Pacto por México y ya debió haber sido discutida y en su caso aprobada. No es que se esté 

condicionando la aprobación de la reforma energética a la reforma política, dijo, pero esta última se le ha 

sacado la vuelta. Indicó que su partido responsablemente ha colaborado en la discusión de toda la temática 

del Pacto por México, pero en particular la reforma electoral se ha eludido. (N-Síguelo p.3) 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
LACLETTE Y CARRILLO NECESITAMOS MUJERES BIEN PREPARADAS EN POLÍTICA 
Por Aimée Pacheco 

Mujeres que han sido pioneras de la política en Querétaro, coinciden en la importancia que tiene la 

preparación. No se valen los improvisados, advierten, y enfatizan la máxima, "la política es para servir, no 

para servirse". 1952, una joven de nombre Natalia Carillo aparece en la escena política del Querétaro de 

aquella época. Respaldada por el Partido Acción Nacional de ese entonces, va ganando terreno gracias a su 

carácter y preparación. "Era temeraria", comparte "Doña Naty" a DIARIO DE QUERETARO entrevistada en su 

casa, donde rememora aquellos días de sus inicios en la política.  
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Ni el desacuerdo de su madre, ni las expresiones de asombro la frenaron en su determinación.  "Antes era 

casi imposible que una mujer participara en política. Sin embargo, poco a poco se fue haciendo una apertura, 

y reconociendo a la mujer que tenemos los mismos derechos desde que nacemos, y así lo hice notar la 

primera vez que hablé en el quiosco del Jardín Zenea". (DQ, 1) 

 

http://www.oem.com.mx/diariodequeretaro/notas/n3203875.htm 

 
PAN 
 
PIDE PAN AL TRICOLOR CAMPAÑAS DE RESPETO  
Por Martha Romero 

El senador Francisco Domínguez Servién auguró que el PAN recuperará en 2015 la gubernatura, las alcaldías 

de San Juan del Río y Querétaro, mantendrá los gobiernos de Corregidora y El Marqués, luego de llamar al 

PRI a emprender campañas de respeto. “Guste o no al PRI, les vamos a ganar la gubernatura, vamos a 

recuperar San Juan del Río, incluyendo la capital y vamos a mantener Corregidora y El Marqués”, dijo. Tras 

acudir a un encuentro de panistas sanjuanenses, el senador Francisco Domínguez aseguró estar listo en 

2014 para definir sus aspiraciones políticas. (EUQ, 4) 

 

PERVIRTIERON AL PAN METAS DE AFILIACIÓN 
Por Alejandro Caballero 

El Presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, José Luis Báez Guerrero, consideró que las metas en el 

tema de la filiación sin duda alguna pervirtieron al partido. Lo anterior lo expuso, ya que en muchas 

ocasiones con tal de llegar a las cifras que se habían planteado se afiliaban a personas que no habían tenido 

un verdadero interés en el partido o en servir a la ciudadanía, y que en algunos casos solamente buscaban 

conseguir algún cargo de elección popular para después dejar de lado su militancia, dijo Báez Guerrero.  (PA, 

11) 

  

JUNTA INZUNZA A ANAYA Y DOMÍNGUEZ 
Por Redacción 

El presidente de la Cámara de Diputados, Ricardo Anaya Cortés visitó el municipio de San Juan del Río, 

donde convivió con militantes panistas y con ciudadanos en general, que le plantearon sus inquietudes sobre 

el futuro del municipio y del estado. En el evento, Ricardo Anaya, coincidió con el coordinador de los 

diputados panistas locales, Guillermo Vega, con el recientemente electo presidente del Comité Directivo 

Municipal, Edgar Inzunza Ballesteros; con el regidor del municipio de Querétaro Armando Rivera; y con 

reconocidos panistas de San Juan del Río como Roberto Cabrera. (N-Síguelo p.3) 

 
ENCUENTRO PANISTA CON ANAYA 
El Presidente de la Cámara de Diputados, Ricardo Anaya Cortés, visitó el municipio de San Juan del Río, 

donde convivió con militantes panistas y con ciudadanos en general, que le plantearon sus inquietudes sobre 

el futuro del Municipio y el Estado. En el evento Ricardo Anaya coincidió con el con coordinador de los 

diputados locales Guillermo Vega; con el recientemente electo presidente del Comité Directivo Municipal, 

Edgar Inzunza Ballesteros; con el regidor del municipio de Querétaro, Armando Rivera; y con el reconocidos 

panistas de San Juan del Río, como Roberto Cabrera. (DQ, 2) 
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PRI 
 
POR QUERÉTARO TODOS, INSTA JCR AL PRIISMO 
REUNIÓN CON LÍDERES EN LA MURALLA 
Por Noticias 

El gobernador José Calzada Rovirosa manifestó ayer en La Muralla, Amealco ante más de 500 líderes priistas, 

que el PRI está integrado por gente comprometida y orgullosa de trabajar por su partido con unidad, 

integración, entusiasmo y ganas de servir a los queretanos. Son mujeres y hombres extraordinarios, echados 

para adelante, con experiencias, conocidos y reconocidos por su gente y por su tierra: “por Querétaro todos”, 

sentenció. (N p.1) 

 

PRI LISTO PARA EL 2015 
Por Carolina Sánchez 

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) está listo para el 2015. Armado con gente extraordinaria y 

buenas calificaciones ciudadanas, actitud y trabajo, sostuvo el primer priista de Querétaro y gobernador del 

estado, José Calzada Rovirosa. En el marco de la reunión de trabajo del tricolor, realizada en el Hotel La 

Muralla del municipio de Amealco, el jefe del ejecutivo expresó que la bandera del tricolor, rumbo al año 

electoral, es que en el PRI hay espacio para todos. “Muy buena actitud, muy buen ánimo, buena calificación, 

la gente está entusiasmada por participar y tenemos que salir con una buena oferta política, con mucha 

cercanía con nuestra gente, como lo hemos tratado de venir haciendo”. (PA, principal) 

 

PRI UNIDO, ORGULLOSO Y COMPROMETIDO: CALZADA 
Por Redacción 

El gobernador José Calzada congregó a 500 priístas, entre consejeros estatales, secretarios de comités y 

líderes del PRI en los 18 municipios, encabezados por el dirigente estatal Tonatiuh Salinas Muñoz, a quienes 

dijo que el tricolor "está integrado por gente comprometida, orgullosa de trabajar por su partido con unidad 

e integración, entusiasta y con ganas de servir a las y los queretanos". "El PRI de hoy, el PRI de Querétaro, 

está integrado en su totalidad por gente comprometida, orgullosa de trabajar por su partido con unidad e 

integración, entusiasta y con ganas de servir a las y los queretanos; mujeres y hombres extraordinarios, 

echados para adelante, con experiencia, conocidos y reconocidos por su gente y por su tierra; por Querétaro 

todos", destacó el primer priista del Estado, el Gobernador José Eduardo Calzada Rovirosa. Lo anterior, en un 

evento inédito donde se congregaron 500 priistas entre Consejeros Políticos, secretarios del Comité 

Directivo Estatal, dirigentes de los 18 Comités Municipales, líderes de sectores y organizaciones, alcaldes y 

diputados locales. (DQ, 1) 

 

PROTESTAN NUEVOS CONSEJEROS PRÍISTAS 
Por Martha Romero 

En la sesión ordinaria del Consejo Político Nacional del PRI, los queretanos Tonatiuh Salinas Muñoz, Roberto 

Loyola, Braulio Guerra, Tania Ruiz Castro, Eunice Arias, Manuel Pozo Cabrera, Betsabé Olvera Tapia, Juan 

Pablo Mayorga, Paulina Escobedo Flores y María del Rosario Hernández rindieron protesta como consejeros 

políticos nacionales. Fue el líder del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI, César Camacho Quiroz, quien 

tomó protesta a los consejeros al igual que a Joaquín Hendricks como secretario técnico del Consejo. Tania 

Ruiz, una de las queretanas electas consejera política, destacó que “el PRI tiene retos importantes y que sólo 

a través de una comunicación permanente, con resultados y proyectos ejecutables para beneficio de la 

sociedad, se logrará refrendar la confianza de los ciudadanos en los siguientes comicios”. (EUQ, 1) 
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CERRARÁ PRI EL 2013 CON 2 MIL NUEVOS MILITANTES 
Por Jaquelin Hernández 

Héctor Magaña Rentería, dirigente del PRI de Tequisquiapan, aseguró que pretende cerrar el 2013 con 2 mil 

500 nuevos afiliados con el fin de llegar reforzados al 2014, e incrementar el padrón de militantes. (PA, 11) 

 

EDIL DE TOLIMÁN DEBE SER SANCIONADO: T. SALINAS 
Por Alejandro Payán Vázquez 

El dirigente estatal del PRI, Tonatiuh Salinas Muñoz afirmó que las acciones como probable desvío de 

recursos del alcalde de Tolimán, Edgar Montes Benítez, tendrán que ser investigadas y sancionadas por las 

autoridades correspondientes. (C.p.2) 

 

PRD 
 
CUAHUTÉMOC O MARCELO 
Por José Luis Rodríguez 

Sólo Cuauhtémoc Cárdenas o Marcelo Ebrard pueden conducir al PRD para hacerle frente a otras fuerzas 

políticas, incluyendo el naciente MORENA, sostuvo Ulises Gómez de la Rosa, Congresista Nacional en el 

marco de su Congreso Nacional celebrado este fin de semana en Oaxtepec, Morelos. “Por eso se torna 

demasiado importante el proyecto de renovación de dirigencias nacionales y de los estados, porque de ahí 

partirá la ruta que habrá de decidir nuestra sobrevivencia política en escenarios muy complejos, y sólo 

Cárdenas o Ebrard pueden garantizar una ruta que vaya más allá de la vida interna que pueda impactar a la 

ciudadanía; de lo contrario con otro presidente navegaremos en un barco sin rumbo en donde el capitán no 

entusiasmará a los marineros”, dijo. (DQ, 15) 

 

NO TOLERAREMOS CHANTAJES DEL PRD 
Por Yoheme Pomares 

No se debe permitir que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) condicione su participación en el 

Pacto por México a la no aprobación de la Reforma Energética, siendo un chantaje que no se va a tolerar, 

indicó el Presidente del Comité  Estatal del PRI en Querétaro, Tonatiuh Salinas Muñoz. (C.p.2) 

 
NA 
 
ELIGE NUEVA ALIANZA A SU LÍDER JUVENIL; SON CONVOCADOS A UNA “REVOLUCIÓN DE IDEAS” 
Con la presencia de poco más de 500 jóvenes del Partido Nueva Alianza en Querétaro, fue electo el nuevo 

dirigente juvenil de este instituto político, José Zeferino Navarro Ramírez, quien destacó: “nosotros no somos 

el futuro, ni estamos en el pasado, somos el presente, somos agentes de cambio”. En votación económica 

también fue electo Rosendo Trejo Gómez como vicecoordinador. (N-Síguelo p.4) 

 
MORENA 
 
LE FALTAN 350 MILITANTES A MORENA 
Por Diego Armando Rivera 

Los simpatizantes del Movimiento de Regeneración Nacional tendrán que realizar otra Asamblea Estatal 

Constitutiva  el próximo 8 de diciembre, ya que en esta ocasión les faltaron 350 ciudadanos para lograr el 

quórum legal. En el evento, Andrés Manuel López Obrador aprovechó para llamar a los presentes a evitar la 

reforma energética.  
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Una vez iniciada la asamblea, el ex candidato presidencial explicó que la ley les exige contar con 270 mil 

militantes para iniciar un partido con registro nacional y eso ya lo lograron; además, explicó, se piden 20 

asambleas estatales con un mínimo de 3 mil ciudadanos cada una. En Querétaro se registraron 2 mil 650 

ciudadanos, por lo que será necesario convocar a otra asamblea el próximo 8 de diciembre. “Ustedes ya 

estuvieron aquí, en 15 días vamos a regresar, por eso nada más les invito y les informo (…) no es para 

ponerse tristes, ya ha pasado anteriormente en estados como Hidalgo, Zacatecas y Tamaulipas”, señaló el ex 

candidato de Morena. Durante su discurso, explicó que es necesario “iniciar el cambio desde abajo y aseguró 

que una las principales razones por las que la violencia en México ha crecido es la “desgracia” que vive el 

país es por el mal gobierno y la “ambición desmedida de unos cuantos”. (AM.p.4) 

 

NOTAS PRINCIPALES 

 
DQ: SEGUIRÁ LIMPIA DE AMBULANTES 
Por Heidy Wagner 

Querétaro, Qro.- La Dirección de Inspección del Municipio de Querétaro revocará aproximadamente 120 

licencias de autorización otorgadas en administraciones pasadas a comerciantes ambulantes instalados en 

zonas hospitalarias debido a que el reglamento en la materia lo prohíbe expresamente, informó el titular del 

área Fernando Goyeneche Villalobos.  Al respecto detalló, que afuera de cada hospital se encuentran entre 4 

y 6 vendedores que cuentan con licencias de funcionamiento otorgadas en el pasado, las cuales en breve 

serán revocadas, en este sentido detalló, estos comerciantes están localizados tanto en zonas aledañas al 

Hospital General como al IMSS en la Ave. 5 de Febrero y en el Hospital del Niño y la Mujer entre otros. 

“Estamos en proceso de iniciar trámites de revocación de alrededor de 100 a 120 licencias mal otorgadas en 

zonas hospitalarias debido a que el reglamento en la materia lo prohíbe expresamente, son alrededor de 4 a 

6 licencias en cada hospital y las vamos a revocar, además de no refrendarles la licencia de funcionamiento 

del año entrante deberemos implementar un proceso administrativo al interior de la Dirección de Inspección 

para llevar a cabo la revocación de estos permisos, es una nueva etapa que vamos a iniciar en breve", 

advirtió. (DQ, principal) 

 
N: CANONIZAR A JUNÍPERO 
LO QUEREMOS VER EN LOS ALTARES 
Por Enrique Zamudio 

Impulsar la memoria y el legado de Fray Junípero Serra para darle su lugar como beato en la Iglesia y 

promover su imagen de santidad, a fin de que en un futuro sea canonizado por el Papa Francisco, es la tarea 

que se ha echado a cuestas el Obispo de Querétaro Faustino Armendáriz. En entrevista destacó: “lo 

queremos ver en un futuro en los altares como santo y una de las tareas que tenemos es promover la imagen 

de santidad de Fray Junípero Serra para que el Santo Padre lo canonice”. (N p.1) 

 
AM: EMPRESAS PEQUEÑAS NO LOGRAN EXPORTAR 
Por Víctor Hugo González 

De las 17 mil micro, pequeñas y medianas empresas que operan en el estado de Querétaro, mil 700 logran 

colocar su producción en mercados extranjeros; el resto, es decir, 15 mil 300, tienen como zonas de 

comercialización la misma entidad y el resto del país. De acuerdo con el presidente de la Cámara Nacional de 

la Industria de la Transformación (Canacintra), delegación Querétaro, Jesús Calderón Calderón, esta 

situación se replica de manera similar en el país; es decir, de un millón 200 mil empresas de este tipo que 

existen, únicamente 10 por ciento comercian con el exterior.  
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El gobierno federal, a través de la Secretaría de Economía, cuenta con cuatro programas para fomentar las 

exportaciones: Industria Manufacturera, Maquiladora y de Servicios a la Exportación (Immex), Empresas 

Altamente Exportadoras (Altex), Empresas de Comercio Exterior (Ecex) y la devolución de impuestos de 

importación a los exportadores (Draw Back). (AM.p.1) 

 
C: MORENA NO PUDO EN QUERÉTARO 
Por Irán Hernández 

Morena en Querétaro no logró obtener el porcentaje mínimo requerido por el Instituto Federal Electoral 

(IFE), es decir tres mil militantes para realizar su asamblea estatal, esto ni porque estuvo presente Manuel 

López Obrador en el jardín Guerrero. El ex candidato del PRD a la presidencia de la República dio a conocer 

que la entidad logró convocar a la asamblea, a dos mil 650 ciudadanos, sin embargo aunque a nivel nacional 

se cumplió el requisito solicitado por el IFE, Querétaro no aportará el porcentaje. (C.p.1) 

 

EUQ: LECHEROS SE QUEJAN DE COMERCIO DESLEAL 
Por Marittza Navarro 

El presidente de la Unión Ganadera Regional de Querétaro (UGRQ), Miguel Osores Irastorza, informó que el 

problema con el sector lechero es que no existe una regulación que restrinja productos de baja calidad. Y es 

que se llegan a ofertar en el mercado queretano productos como grasas vegetales o de polvo y que no son 

100% productos lácteos, que implica un engaño al consumidor; quienes prefieren comprarlos porque son 

más baratos. El precio bajo implica para los productores lecheros una competencia desleal, de ahí la 

necesidad de que las autoridades coadyuven para generar candados que garanticen que la competencia será 

calidad por calidad a precios justos. (EUQ, principal) 

 

PODER LEGISLATIVO 

 
PLANEAN PRESUPUESTOS MULTIANUALES 
Por Marittza Navarro 

Braulio Guerra Urbiola, presidente de la Mesa Directiva del Congreso de Querétaro, informó que buscan que 

el estado esté a la vanguardia en la aplicación de recursos, por lo que durante 2014 analizarán la forma en 

que aplicarán la ministración de dinero en el año 2015. Para dicho ejercicio, la idea es que el suministro sea 

paulatino, se dé respuesta más oportuna a las necesidades de cada entidad, además de que se permita la 

solvencia de servicios con mayor oportunidad. “Yo sí postularía que para 2015, Querétaro pudiera establecer 

mecanismos de innovación para tener un presupuesto multianual, progresivo, que tenga que ver con una 

planeación no anual”. (EUQ, 1) 

 

MUNICIPIOS DEL ESTADO 

 
REALIZAN CARAVANA DEL MIGRANTE 
Por Redacción 

HUIMILPAN.- En un esfuerzo sin precedentes, el gobierno de Huimilpan, encabezado por la presidenta 

municipal María García Pérez en coordinación con el diputado Alejandro Delgado Oscoy, organizó este 

sábado la Primera Caravana del Migrante Huimilpan 2013, en una jornada de trabajo donde además se 

fortalecieron lazos institucionales en el tema de los derechos de los migrantes con el Consulado mexicano en 

Laredo, Texas, así como con autoridades de Nuevo Laredo, Tamaulipas, sobre todo para generar acciones 

preventivas y de atención a los migrantes de Huimilpan en esta temporada.  
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Durante la jornada se brindó apoyo desde Laredo, Texas, hasta tierras queretanas en el regreso de los 

migrantes con unidades de seguridad federal y de los estados fronterizos, así como apoyo en el trámite para 

cruzar en automóvil para México y orientación vial, pero sobre todo las autoridades municipales extendieron 

la invitación para que, además, en la Caravana del 19 de diciembre que organiza la LVII Legislatura a través 

de la Comisión de Asuntos Municipales y del Migrante, se sumen más migrantes del municipio de Huimilpan. 

Dicha Caravana arrancó desde Wal-Mart de Laredo, Texas, pasando por Nuevo Laredo, Tamaulipas, Nuevo 

León, San Luis Potosí, Guanajuato y Querétaro, donde además se agregaron más migrantes de Michoacán y 

Guanajuato. A final de año se espera que el municipio de Huimilpan pueda recibir entre 900 y mil 

connacionales. (PA) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

APLICARÁN 70 MDP EN HOSPITAL DEL IMSS 

Por Patricia Vázquez 

Para el próximo año, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) alista la ampliación y remodelación total 

del Hospital General ubicado sobre la Avenida 5 de Febrero, proyecto para el cual sólo se encuentran a la 

espera de la confirmación de recursos por 72 millones de pesos, anunció el delegado de dicha institución de 

salud, Ernesto Luque Hudson. En entrevista para PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, el 

funcionario federal explicó que será la próxima semana, en el marco del 50 aniversario del Hospital, cuando 

se podrá saber la confirmación o no de dicho presupuesto el cual permitiría comenzar a principios de año 

con las obras. (PA, 1) 

 

CONCESIONES DEBEN SER INCLUYENTES: DDH 

Por Diego Rodríguez 

Las concesiones emitidas por las dependencias del estado deberán contar con políticas incluyentes para 

personas con discapacidad, anunció el titular de la Defensoría de los Derechos Humanos, Miguel Nava 

Alvarado, quien aseguró que de no hacerlo se incurrirá en discriminación. Lo anterior, al ser cuestionado 

sobre las limitantes que este sector encuentra en el acceso al transporte público, el cual es prácticamente 

nulo con las adecuaciones que se requieren para poder trasladarse dignamente. “Al menos en las cuestiones 

de transporte público y permisos de construcción, la autoridad tendrá que ser incluyente en todo momento, 

y si no se toma una política pública de inclusión, entonces no se tendrían que conceder los permisos de uso 

de suelo o funcionamiento donde no pueda acceder una persona con discapacidad, porque esta sería una 

situación clara de discriminación”, indicó el ombudsman queretano. (EUQ, 4) 

 

CRÍMENES AHORA SON MÁS SÁDICOS 

Por Felipe Olguín  

Estamos viviendo un escenario de hiper violencia, en donde han cambiado la reglas, las conductas y los 

fenómenos criminales que hoy son con más saña, un ejercicio desmedido de brutalidad y de sadismo, 

aseguró el presidente de la Academia Mexicana de Criminología, Héctor Chincoya Teutli, quien participó 

como ponente en las cuartas jornadas de criminología en la UAQ. Al tiempo, el especialista lamentó que si 

bien se han incrementado el apoyo para prevención, no se ha visto claro en qué se aplican estos recursos y 

dijo que los políticos son los que se han hecho cargo de atender esta problemática, pero en realidad no se 

rodean de especialistas, en este caso de los criminólogos. (DQ, 1) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Se amurallan los priistas en Amealco. Esto ya comenzó: Sabino. Amurallados. Miembros de la cúpula del PRI 
y sus organizaciones, unos 500 según los cálculos, se reunieron este domingo en el hotel La Muralla, de 
Amealco, en torno al gobernador José Calzada Rovirosa. Estaban todos. El puntero para la candidatura del 
PRI: Roberto Loyola Vera y los que ya levantaron la mano, Jesús Rodríguez Hernández y Braulio Guerra 
Urbiola, además del dirigente estatal Tonatiuh Salinas Muñoz que ni se encarta ni descarta. En 
aproximadamente dos horas, los del tricolor analizaron la estrategia político electoral rumbo al 2015, sobre 
la base de la unidad, diálogo con la sociedad, estructura sólida y –ojo- los mejores perfiles para representar a 
los queretanos. A su tiempo el (según los usos y costumbres) primer priista de Querétaro, acompañado de su 
esposa Sandra, declaró listo al PRI para el 2015, “armado con gente extraordinaria y buenas calificaciones 
ciudadanas”. Entre los “amurallados” pudo advertirse la presencia de los miembros del gabinete, desde el 
secretario de Gobierno Jorge López Portillo, pasando por Andrea Spinolo y hasta el de Turismo, Mauricio 
Salmón, que dicen que le late el corazón del lado derecho. Muy disciplinados todos, además de los delegados 
federales, como Manuel Pozo Cabrera –de Sedesol- que ahora canta las de Mijares y el del Infonavit, Enrique 
González González  y Alejandro de los Cobos, de la Profepa, que andan muy activos, así como el líder 
cenopista Juan José Rodríguez, al que no debe perderse de vista. Pero uno de los que acapararon la atención 
y los saludos fue sin duda el presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, que llamó a 
permanecer centrados en el trabajo y la unidad. Pidió cerrar filas para ser competitivos en los próximos 
comicios. Igualmente el diputado presidente de la LVII Legislatura, Braulio Guerra Urbiola, aseguró que la 
competencia interna es amistosa y que será la gente la que valore los perfiles en su momento. Con ellos 
coincidió el dirigente estatal del PRI, Tonatiuh Salinas Muñoz, al declarar que su partido es la mejor fuerza 
política y la que prefieren los queretanos. Por cierto, cabe recordar que Amealco, el municipio en donde se 
efectuó el cónclave priista, es gobernado por el PAN que lo obtuvo por escaso margen. Eso lo saben bien los 
amurallados. Hoy –y desde 1997- se ganan y se pierden las elecciones en Querétaro con muy pocos puntos. 
Así de fácil. Así de difícil. -ANDADOR LIBERTAD- Por cierto. Festinó en Face el ex dirigente priista Jesús 
Rodríguez Hernández que Morena no cubrió los requisitos para su Asamblea Estatal, según los requisitos del 
IFE. Mmm. -DESDE LA BANCA- Asado. Nuestro comentarista de futbol en El Noticiario, Héctor Miguel 
Zelada, abarrotó el restaurante El Queretano de la Casa Club de Vista Real con sus asados este fin de semana. 
Fue grato encontrar a muchos amigos. Y sobra decir que las carnes, exquisitas. Éxito. -OÍDO EN EL 1810- 
Mave. Muy delicado se encuentra el ingeniero Manuel Avendaño Vega, mejor conocido como Mave. El ex 
secretario de Obras Públicas del Estado y ex presidente municipal de El Marqués, está internado por un 
antiguo problema de salud. Le deseamos pronta recuperación. -PREEEPAREN!- Azul. Este martes a las 18:30 
horas rendirá su Primer Informe Legislativo la diputada local Beatriz Marmolejo, presidenta del Comité 
Municipal del PAN en la capital y una de las cartas fuertes para las posiciones federales del 2015. El acto se 
efectuará en el Teatro Experimental del Querétaro Centro de Congresos. Estaremos pendientes. -
¡AAAPUNTEN!- Anoche salió el Carro del Anuncio de la Nochebuena, con lo que oficialmente arrancan los 
festejos decembrinos, y hoy será presentado El Heraldo de Navidad 2013, en el Teatro de la República, a las 
19:30 horas. Hay que ir. -¡FUEGO- Polo. Siendo un deporte de élite, el Polo reunió el sábado en Balvanera no 
solamente a miembros de la Jet Set, sino también a políticos de los diferentes partidos, como el diputado 
federal Ricardo Astudillo, que es competidor nacional, al presidente municipal de Corregidora Antonio 
Zapata Guerrero y hasta el senador Francisco Domínguez Servién. Somos nada. (PA, 2) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
AFILAN CUCHILLOS PRIISTAS Y PANISTAS. Andan activos nuestros políticos,  a un mes de la Navidad y a 
menos de 20 meses de las elecciones. Los panistas -abrazo de Acatempan entre RICARDO ANAYA y PANCHO 
DOMÍNGUEZ, incluido- se reunieron el sábado en San Juan del Río, gobernado por el PRI.  Y los priistas, 
encabezados por JOSÉ CALZADA, se congregaron en Amealco, gobernado por el PAN. Sincretismo puro. Agua 
por San Juan quita vino y no da PAN. (PA, 1) 
 
BAJO RESERVA 
MORENA llevó a cabo su reunión en la ciudad de Querétaro y dicen que su fundador, Andrés Manuel López 
Obrador, destacó que no es alcanzar cargos públicos lo que mueve a Morena, sino la transformación del país. 
Y es bajo ese ideal, afirma, que construyó esta agrupación. Sin embargo en Querétaro no tuvo de otra que 
decir que no ha logrado atraer a los 3 mil militantes que el Instituto Federal Electoral (IFE) pide para la 
asamblea estatal fundacional del Movimiento. El que fuera candidato presidencial en 2006 y 2012 afirmó 
que Querétaro logró convocar a 2 mil 650 ciudadanos a la asamblea, y que a pesar de que a nivel nacional ya 
se cumplió el requisito solicitado por el IFE, por lo pronto, Querétaro no aportará a la estadística. 
 
BAJO RESERVA  
NÚMEROS negativos persiguen al municipio de San Juan del Río. Si bien no tiene que ver con la seguridad, sí 
con temas como divorcios y ahora hasta con salud. Resulta que la Jurisdicción Sanitaria II ha detectado en 
este año 7 nuevos casos del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) en los 5 municipios de la región, con 
lo que suman 52 personas con este padecimiento. Aquí lo fuerte es que de esas 52, 32 son casos en personas 
de San Juan del Río. En este sentido no se sabe si el municipio de Fabián Pineda no aplica los programas del 
sector salud entre sus habitantes o qué es lo que está fallando. Habrá que seguir muy de cerca el caso porque 
San Juan tiene más de 65% de personas con VIH. SERVIR a los queretanos es la única finalidad del nuevo 
PRI, así lo dio a conocer el priísta número uno del estado José Calzada Rovirosa durante la histórica e inédita 
reunión en la que acudieron más de 500 priístas. El gobernador Calzada aseguró que la única finalidad será 
la de ver por Querétaro e invitó a sus partidarios a que trabajen y sean entusiastas para hacer que mejoren 
las condiciones políticas, sociales y económicas de los queretanos. DICIEMBRE y sus posadas ya se 
encuentran a la vuelta de la esquina y por ello Querétaro ya inicia con eventos de gran importancia en esta la 
más bella de las tradiciones. Ayer las fiestas de fin de año dieron inicio con el desfile del carro alegórico que 
marca la pauta al comienzo de la programación de las fiestas decembrinas de este año que incluye el 
encendido del nacimiento monumental que se monta en el Jardín Zenea, el Concierto Navideño con la Banda 
de Música del Estado, y la Verbena de Navidad. Sin duda una serie de eventos que hace que la navidad en 
Querétaro sea también de las mejores. DE VALORES, así calificó el alcalde capitalino a los queretanos. El 
presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, acompañado de su esposa e hijos, fue el encargado 
de dar banderazo de salida al carro del anuncio de la navidad, y destacó en el momento que estas son fechas 
de gran importancia para las familias queretanas, a quienes exhortó a convivir con sus seres queridos, 
establecer sus sueños y metas y resolver conflictos que pudieran generar distanciamiento. Son los 
queretanos, dijo, gente con valores. Bien por eso, por el reconocimiento a quienes siguen respetando y 
rescatando las tradiciones. (EUQ, 2) 
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TERMINAR PARA EMPEZAR… 

Por Francisco Domínguez Servién 

Santo Tomás de Aquino dijo un día: “Cuando terminas algo, es cuando realmente comienzas”, y 

efectivamente así es la vida, llena de retos, de sinsabores, pero sobre todo de esperanza en un mejor 

porvenir. Hoy los mexicanos estamos necesitados de esa chispa que alimenta el alma y el espíritu, de esa 

fuerza que nos puede alimentar un presente mejor, de ilusión, pero sobre todo de realidades, que en el 

terreno de los hechos se vean íntegramente. El PAN vive momentos cruciales, decisiones que definirán el 

destino y el rumbo, momentos que requiere de unidad y entendimiento, de un liderazgo que sume a todos y 

que vea por todos, que entienda el auténtico humanismo político, que busque en el ayer y en el futuro la 

fuerza ciudadana, de lo que hoy pareciera no tenemos. Por ello considero oportuno que las decisiones que 

trascienden se deben de tomar con un consenso libre y democrático, llenos de diálogo y buen entendimiento, 

sin rompimientos, pero sabedores de la gran responsabilidad que conlleva esta importante decisión que muy 

pronto habremos de tomar. Se debe verificar que nuestros procesos internos vuelvan al origen de los 

mismos, pero llenos de modernidad, es importante reconocer liderazgos, pero también vivir a plenitud la 

democracia interna que siempre se ha tenido. Quien tenga este honor, de dirigir a nuestro instituto político 

en los meses por venir, tendrá que darse cuenta de la realidad presente, hoy más que nunca requerimos de 

fuerza y coraje, de lucha y voluntad, de aspiraciones, anhelos y bien común. Reconozco que contamos con la 

suficiente capacidad para poder enfrentar este gran reto, se debe conocer el país y a los militantes. Se debe 

de contar con un liderazgo real y no de plástico, con una presencia que desde inicio se vea como la adecuada, 

como la que hoy requerimos. En suma, estamos listos y esperando el momento para poder decirle a la 

sociedad que en el PAN se saben hacer bien las cosas. Comenzamos con nuevos bríos la etapa que marcará la 

dirección a seguir, miramos lejos y entendemos lo que tenemos que hacer, con madurez y respeto a todos, 

con humildad y la firme convicción de llevar los ideales por encima de cualquier interés. Estar en el PAN es 

una de las experiencias más enriquecedoras que se pueden tener. Aquí la democracia impera, la libertad de 

ideas y el debate prevalece por sobre cualquier situación, aquí y ahora es el momento de creer que podemos 

lograr lo que se propone en esta nueva etapa. Creo en mi partido y en lo que podemos lograr unidos. Ese es 

el mensaje que mandamos y en el que seguramente saldremos victoriosos, el reto más importante que 

podemos enfrentar, del que somos capaces y del que estamos a poco de terminar, para poder empezar 

nuevos retos. Este es el momento de demostrar que los panistas sabemos dirimir controversias. Esa ha sido 

nuestra esencia histórica, nuestra característica principal, así hemos ganado y perdido; con errores y con 

aciertos, pero siempre, y no me cabe la menor duda, pensando en todo momento, en cada instante, en que es 

lo mejor para México. (EUQ, 11) 

 

MEDIO SIGLO 

Por Morales Obregón  

Querétaro, Qro.- Intensa ha sido la última quincena para la agenda pública de Querétaro: se estrenó la 

impresionante Plaza Antea, que será parteaguas en el sector comercio de la entidad, abrió el no menos 

llamativo y moderno Hospital oncológico infantil, Braulio Guerra innovó con el formato de su Primer 

Informe y de paso se subió decidido y firme al autobús 2015, Roberto Loyola pasó la barrera psicológica de 

las 500 obras, se dieron al menos dos "rescates" a favor del dirigente estatal priísta Tonatiuh Salinas al que 

ahora todos dicen apoyar; además, el Estado se puso en la mira nacional vía el Congreso de exportadores y 

vino el presidente Enrique Peña Nieto. Mientras, la imagen del panista Ricardo Anaya continúa trepando 

gracias a su brillante desempeño como presidente de la Cámara de Diputados, donde se prevé que buscará 

reelegirse para seguir acaparando espacios en los medios de comunicación nacionales. DESTAPES El priísta 

Braulio Guerra Urbiola levantó la mano por Querétaro.  
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Así lo dijo en su informe, y aunque no aclaró si por Querétaro capital o por Querétaro completito, la verdad 

es que su oficio político parece alcanzarle para pelear por la candidatura a gobernador. Puede conquistar 

trabajando en el próximo año y medio. Su posición actual en la presidencia de la Mesa Directiva de la LVII 

Legislatura también le dará ventajas pues con la última reforma la responsabilidad le durará hasta la mitad 

de 2014. Sin embargo, en el PRI no se olvida una marcada coincidencia que tiene Braulio Guerra con el "niño 

maravilla" del panismo queretano, Ricardo Anaya. Y no es que sean muy amigos, porque buenos agarrones 

se dieron ambos desde sus respectivas dirigencias estatales, sino más bien que los une la derrota: o sea, ni 

uno ni otro de estos aspirantes para el 2015 ha ganado una elección. Los dos perdieron elecciones también 

para diputados en sus respectivos distritos y han ocupado cargos por la vía plurinominal. Eso ya comienzan 

a esgrimirlo otros suspirantes preocupados por el éxito de Braulio Guerra en su Primer Informe legislativo. 

ESCENARIO Es tan grande el salto que el panista Ricardo Anaya está dando, que resulta obvio que comiencen 

a surgirle nuevos severos críticos. Es el político queretano que más trasciende actualmente a nivel nacional, 

pero hasta sus allegados ya andan tirándole "fuego amigo" con rumores de que "se subió al tabique", que "ya 

se mareó" y tonterías por el estilo. Anaya está sentado a la mesa de las decisiones nacionales y no creo que le 

preocupe este chismorreo. Al menos no ahora. CONCLAVE SAN JUAN Este fin de semana los militantes del 

PAN EN San Juan del Río se reunieron para declararse unidos y listos rumbo a las próximas elecciones del 

2015. Los invitados especiales al encuentro fueron Ricardo Anaya, Armando Rivera y Francisco Domínguez, 

mientras que el anfitrión fue el nuevo dirigente del PAN sanjuanense, Edgar Inzunza, por supuesto apoyado 

por el diputado local Guillermo Vega. Ante unos 500 panistas los mensajes fueron encabezados por el 

diputado federal, Ricardo Anaya, quien hizo un enérgico llamado a mantener la tan anhelada unidad en el 

partido, además refrendó todo su apoyo a Edgar Inzunza, a quien reconoció con la capacidad de ser un buen 

dirigente, por lo que el llamado ahí fue para Rubén Estrella, quien alegó diversas irregularidades durante la 

elección interna e impugnó el proceso. De ahí que le pidieran sumarse y evitar actitudes que motiven el 

divisionismo. La reunión tuvo a los cuadros más representativos del PAN en San Juan del Río, los grandes 

ausentes fueron el exdirigente municipal, Erick Juárez Luna; Antonio Pérez Cabrera, quien ya ha manifestado 

abiertamente su interés por ser el próximo candidato a la Presidencia Municipal, y el exdiputado local José 

González. El único expresidente municipal panista que se dejó ver en la llamada "comida de la unidad" fue 

Atilano Inzunza.  El senador Francisco Domínguez llegó tres horas tarde, ya que a él le dijeron que la reunión 

era a las seis y no a las tres; no obstante, le dio un fuerte abrazo a Ricardo Anaya y se tomaron juntos la foto, 

aunque ya en la puerta cuando el presidente de la Cámara de Diputados iba de salida. Pancho Domínguez 

aprovechó para decir que buscarán la unidad dentro del partido y al referirse a la situación que vive el 

panismo sanjuanense, respaldó también a Edgar Inzunza. Aseguró que personalmente buscaría un encuentro 

con el incómodo Rubén Estrella para pedirle que se sume a los trabajos del partido. CORREGIDORA Una 

sorpresa para los priistas de Corregidora ha resultado el trabajo de Héctor González Flores, que ha dejado 

atrás las confrontaciones y ha logrado ser factor de unidad entre los tricolores, que resienten la ausencia y 

falta de liderazgo de Roberto de los Cobos, el dirigente municipal de manera formal. Nos aseguran que no 

hay que perder de vista al polémico Héctor González para 2015. ¿Será? DELEGADOS BYE BYE Luego de la 

renuncia del delegado de la Profeco, Alfredo Lugo Oñate, hace unos días, se espera la salida de otro delegado, 

también de extracción priísta y se trata del titular de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 

(Profepa), Alejandro de los Cobos de León, a fin de año; es decir que el nuevo delegado se estrenaría con la 

llegada del 2014. La marcada diferencia con sus superiores marca también parte de su salida, al igual que 

Lugo Oñate... delicados salieron estos funcionarios para recibir órdenes. Y EN EL GABINETE... En el gabinete 

de Calzada también se avizora el cambio de un secretario para los próximos días y está planeado también el 

regreso a la vida pública del expresidente estatal del PRI, Alonso Landeros Tejeida. A dónde, todavía es un 

misterio.  
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HARTA SED Informamos aquí sobre la incursión de algunos colaboradores de Manuel Pozo, delegado de la 

Sedesol, en la "Cruzada Contra la Sed" de viernes a domingo con el pretexto de ir "de avanzada" para una gira 

de jefe en Jalpan. Pero nos equivocamos y es necesario que lo aclaremos: los hechos sucedieron tal como lo 

escribimos aquí, sólo que la duración de las vacaciones; perdón, del trabajo de "avanzada", no fue de viernes 

a domingo, sino de... ¡miércoles a domingo! Trabajan mucho. Y se atienden bien. GOLFITO El diputado local 

panista Germán Borja salió bien balconeado del Club Campestre, donde se exhibía jugando golf el viernes y 

en horas hábiles sin darse cuenta que nuestro colega Miguel Angel Alvarez lo tenía bien checadito. El 

diputado Borja salió más "campechano" que queretano. VISITA La reciente visita de Enrique Peña Nieto a la 

entidad, si bien no fue un acto partidista, tampoco fue tomada como pretexto para una más de las pasarelas 

de priístas ante su jefe máximo en el Querétaro Centro de Congresos. Acudieron, por supuesto, el gobernador 

José Calzada, el diputado Braulio Guerra, el presidente municipal capitalino, Roberto Loyola Vera, el 

sanjuanense Fabián Pineda Morales y el dirigente estatal, Tonatiuh Salinas Muñoz. Y la visita presidencial fue 

"relámpago", de apenas un par de horas, como ya es costumbre en las giras de Peña Nieto. (DQ, 1) 
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